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Alcalde espera que EFE reinstale 
el ferrocarril de pasajeros desde y 
hacia la comuna. Otras localida-
des también esperan contar con 
este medio de transporte.

Tras éxito de tren 
turístico a Yumbel 
municipio espera 
retorno de servicio 
regular 

CIUDAD PÁG. 8
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Proyecto de ley con 
buses permanentes pide 
la Fenats para destrabar 
conflicto en la salud
Desde entidad plantean como posible  
solución un proyecto de ley que les  
garantice el traslado. Además, rechazan 
que los apunten como los responsables de 
la suspensión de atenciones. 

CIUDAD PÁG. 6
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46 mil bañistas llegan 
a la Laguna Chica 
desde diciembre
Del total de asistentes, cerca de 10 
mil han ingresado de manera gratuita 
al balneario de San Pedro de la Paz.
CIUDAD PÁG. 10

Evento registró la visita de más de 30 mil personas durante el primer fin de semana de operaciones. Son más de 130 expositores oriundos 
de todo Chile y del continente.

Altas ventas obligan a reponer mercadería en primeras horas de la Feria de Arte Popular
Galería de los Ocho 
pudo retomar su 
rutina creativa
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50 años del Golpe Militar: 
Afinan el cronograma local 
para su conmemoración

MESA COORDINADORA SE CONSTITUYÓ HACE DOS MESES EN LA REGIÓN

Una mesa de coordinación regio-
nal, presidida por la seremi de 
Cultura, en conjunto con la 

Delegación Presidencial del 
Biobío, más las diversas carteras 
regionales, se encarga de planifi-

car la conmemoración de los 50 
años del Golpe Militar en la zona.  
Esta instancia fue creada por peti-

ción del Presidente Gabriel Boric 
en septiembre del año pasado, 
bajo la directriz de replicarla en 

las 17 regiones del país y lleva fun-
cionando dos meses en Biobío. 

Próximo 17 de febrero se realizará primer hito, que recordará asesinato del alcalde de Cañete.

POLÍTICA PÁGS. 4-5

EDITORIAL: COVID-19: LA IMPORTANCIA DE SEGUIR SIENDO RESPONSABLES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EDUARDO RODRÍGUEZ A  
Doctor en literatura y Académico de la UCSC

Los datos que nos entrega el re-
sultado de la última convocatoria del 
Fondo del Libro en su línea de Fomen-
to a la Industria, nos permiten aven-
turar un par de conclusiones poco 
optimistas sobre la robustez de nues-
tro sistema editorial independiente, 
más aún si comparamos esta infor-
mación con los resultados de la con-
vocatoria anterior. Pero antes, parta-
mos por exponer algunos de los nú-
meros más signiÿ cativos.  

Sin duda, el incremento de más 
del 20% en el total de los fondos asig-
nados, que pasaron de $677.545.375 
entregados en 2022 a $815.876.646 
en la última convocatoria, es una 
buena noticia para la actividad edi-
torial nacional y sobre todo para la 
pequeña industria editorial. Este au-

lograran adjudicarse recursos en la 
última convocatoria, mientras que 
Arica y Parinacota disminuyeran su 
participación del total de recursos 
asignado, del 5% al 4%. El retroceso de 
Coquimbo es muy signiÿ cativo, por 
cuanto pierde presencia en esta línea, 
a pesar de haberse adjudicado 5 pro-
yectos en la convocatoria anterior.  

Algo menos dramático ocurre en la 
zona central, con la región de 
O’higgins, que retrocede de 4 a 2 pro-
yectos adjudicados y cae en su parti-
cipación del total de recursos asigna-
dos, del 4% al 3%. Las noticias positi-
vas las entregan el Maule, que pasa de 
0 a 3 proyectos adjudicados este 2023, 
y Ñuble, que también entra a la tabla 
con 1 proyecto adjudicado.  

En el sur, destaca el caso de las re-
giones de Los Ríos y Los Lagos, que 
también retroceden en su participa-
ción del total de fondos destinados, 
pasando de 7% a 6% la primera y de 
8% a 5% la segunda. En el caso de la 
región del Biobío, si bien aumenta la 
participación del total de recursos 
del 3% al 4%, la cantidad de propues-
tas adjudicados se mantiene estanca-
da en 4 proyectos. Solo La Araucanía 
presenta un avance neto respecto de 
2022, al aumentar su participación en 
el total de recursos del 1% al 2% y pa-
sar de 2 a 3 proyectos adjudicados.  

El escenario descrito sirve de con-
traste para abordar la realidad que 

mento se ve re° ejado, también, en la 
mediana calculada para el ÿ nancia-
miento otorgado a los proyectos ad-
judicados, que pasó de $4.360.000 en 
2022 a $5.984.313 en 2023, es decir, un 
incremento superior al 35%. 

Pero esta primera mirada debe ser 
contrastada con otros datos que en-
tregan un panorama menos positivo. 
El más evidente es la disminución del 
número total de proyectos adjudica-
dos, que pasó de 139 en 2022 a 124 en 
2023, es decir, un 12% menos. Más 
preocupante aún es el escenario que 
emerge al desglosar regionalmente 
los datos, encontrándonos con resul-
tados más bien negativos.  

Partiendo por el norte del país, lla-
ma la atención que las regiones de Ta-
rapacá, Antofagasta y Coquimbo no 

Edición independiente 
en regiones

JENNIFER MASOTTI 
Enseña Chile

Año a año Enseña Chile realiza 
en enero su Escuela de Verano: una 
instancia formativa para las y los 
profesores de la fundación, pero 
también para estudiantes. Este 
2023 se realizó por segundo año 
consecutivo en Puerto Montt, en 
alianza con la Municipalidad y el 
Departamento de Educación Mu-
nicipal, alcanzando a más de 70 es-
tudiantes de la comuna. En este es-
pacio, 40 profesores de nuestra red 
le enseñan a niñas, niños y jóvenes 
los contenidos de sus asignaturas 
de manera dinámica y entretenida, 
reforzando aprendizajes y permi-
tiéndoles además compartir con 
compañeros de diversos estableci-
mientos educacionales. 

Es así como la escuela se convier-
te en un espacio de aprendizaje en 
el que hemos podido enseñar mate-
máticas, lenguaje, historia, inglés, 
ciencias, entre otras; pero también 

nera colaborativa para que niñas y 
niños reciban la educación de ca-
lidad que tanto merecen.

potenciar aspectos relevantes para 
el desarrollo integral de nuestros es-
tudiantes como es su aprendizaje 
socioemocional. Asimismo, en Ense-
ña Chile proponemos que la visión 
contextualizada al entorno de las y 
los estudiantes es crucial para que el 
proceso de aprendizaje sea moviliza-
dor y eso es algo que este año pudi-
mos observar en las tres ciudades 
donde estuvimos y que por supues-
to, nos llena de orgullo. 

Tras dos semanas, con alegría 
podemos decir que volvimos a ver 
las salas de clases llenas de risas y 
estudiantes disfrutando aprender. 
Y es que ÿ nalmente este espacio no 
sólo es pedagógico, sino también 
un lugar de desarrollo y crecimien-
to personal, reencuentro y vínculo 
entre pares. Por lo mismo, esta ins-
tancia reaÿ rma nuestro compro-
miso con las y los estudiantes de la 
región, trabajando en red y de ma-

Tras dos semanas, con alegría podemos decir que 

volvimos a ver las salas de clases llenas de risas. 

Disfrutar aprendiendo

La empresa La Polar 
nuevamente está en la 
controversia debido a que 
este lunes el Servicio Na-
cional de Aduanas infor-
mó y retuvo vestuario pre-
suntamente falsiÿ cado 
con destino a la ÿ rma chi-
lena. La marca denuncian-
te, Wrangler, presentó ac-
ciones legales contra la ca-
dena de grandes tiendas. 
Esta nueva denuncia se 
suma a las ya presentadas 
por Adidas, Nike, Under 
Armour, Levi’s y Columbia.  

 
 

Aduanas de Chile 
@AduanaCL 
“70 mil prendas Nike, Adi-
das, Under Armor y Levis 
presuntamente falsas desti-
nadas a La Polar, ha detec-
tado @AduanaCL desde 
sept.2022. Direc. Nacional 
@ArriazaL, inspeccionó 
mercancía e indicó que 
#aduanas ha presentado 3 
querellas y sigue trabajan-
do para proteger a la ciuda-
danía”. 
 
Paola Parada 
@Paola_Parada 
“#LaPolar la hizo de nuevo. 
Wrangler interpuso una 
querella criminal en contra 
de la Polar por prendas pi-
rateadas ! #Estafadores”. 
 
Alex Vega Díaz 
@alexvega86 
“El caso de la ropa falsi�ca-
da en La Polar acumula un 
nuevo capítulo, donde re-
presentantes de la �rma 
Wrangler en Chile interpuso 
demanda contra la tienda. 
Esto tras llegar a San Anto-
nio jeans de la marca, cuyo 
etiquetado no guarda rela-
ción con el origen”. 
 
Dario Rojas 
@dondelfede 
“Con toda la evidencia en-
contrada, los dueños y eje-
cutivos de la Polar todavía 
están libres???”.

#FUE TENDENCIA
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nos ofrece el eje Región Metropolita-
na-Valparaíso, regiones que por su 
vinculación económica y territorial 
claramente pueden ser consideradas 
como elementos de un solo sistema 
editorial compuesto. En esta línea, si 
bien la RM retrocede de 56 a 50 pro-
yectos adjudicados en 2023, y de igual 
forma Valparaíso pasa de 42 a 41 pro-
yectos, la participación conjunta en el 
total de recursos aumenta en 5 pun-
tos porcentuales, alcanzando nada 
menos que el 73% de todos los fondos 
adjudicados en esta línea para 2023. 

Ante estas cifras, la primera con-
clusión parece inevitable: el centra-
lismo estructural que afecta todos 
los ámbitos de nuestro país se re° e-
ja nítidamente en la distribución de 
los fondos para el desarrollo de pro-
yectos editoriales a lo largo del terri-
torio; sin embargo, esta situación 
parece dar cuenta también de un 
sistema editorial regional poco com-
petitivo, que presenta claras diÿ cul-
tades para obtener ÿ nanciamiento 
público. En este sentido, la profesio-
nalización de la actividad editorial y 
el fortalecimiento de los mercados 
lectores locales son indispensables 
para proyectar un desarrollo sus-
tentable de la edición independien-
te regional, superando la amenaza 
que signiÿ ca depender del limitado 
y muchas veces caprichoso asisten-
cialismo estatal.
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EDITORIAL

Conciso y adelantando un panorama que na-
die quiere que llegue. En su reciente visita a 
la Región del Biobío, el subsecretario de Sa-
lud Pública, Cristóbal Cuadrado, dijo que “en 

abril y mayo vamos a tener un incremento en circula-
ción de Covid-19”. 

Así de tajante fueron las declaraciones de Cuadrado, 
en medio de una coyuntura donde muchos piensan que 
la pandemia ya acabó. Además, frente a la pregunta si 
es que la alerta sanitaria podría extenderse hasta más 
allá de marzo, el subsecretario respondió que “este es un 
instrumento que nosotros podemos renovar en la me-
dida que las condiciones epidemiológicas así lo requie-
ran (...)  la decisión de renovar más allá de marzo o no 
será una decisión que se tome más cercana a la fecha. 
También considerando los elementos epidemiológicos 
que tengamos a la vista en ese momento”. 

Todo esto quiere decir una sola cosa: la población debe 
seguir manteniendo los cuidados necesarios. La socie-
dad en su conjunto debe mantener una postura de au-
tocuidado, como también de empatía total, solidaridad 
y claridad de que esto es un problema que compete a to-
dos los miembros de una comunidad. 

Vale recordar que en el periodo más crítico uno de los 
puntos de referencia para dimensionar el impacto de la 
pandemia era la ocupación de camas críticas, las que en 

Covid-19: la importancia de seguir 
siendo responsables

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Afiliado voluntario 
 
Señora Directora: 

La figura del afiliado volunta-
rio, creada en la reforma previsio-
nal del año 2008 del primer Go-
bierno de la Presidenta Bachelet, 
permitió dar un gran paso en ma-
teria de pensiones, al poder coti-
zar a los hijos y a los cónyuges, pu-
diendo construir una pensión a 
quienes no tuviesen una activi-
dad remunerada. 

La figura del afiliado voluntario 
es muy relevante, pues por ejem-
plo se puede cotizar a un hijo al na-
cer, logrando que el dinero inyecta-
do a temprana edad obtenga el be-
neficio de rentabilidad por 65 o 70 
años, resolviendo en gran parte la 
pensión de ese niño con el aporte 
al nacer. 

Lamentablemente, la reforma 
previsional de Gobierno no con-
templa mejoras a la figura del afi-
liado voluntario, perdiendo una 
gran oportunidad de perfeccionar-
lo, pudiendo por ejemplo entregar 
un beneficio tributario al aporte 
depositado, o bien un beneficio tri-
butario al padre, algo similar a lo 
que hoy hacen los APV tipo A y B. 

Esperemos que durante la dis-
cusión previsional se generen 

mejoras a esta interesante figura 
previsional. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
La urgencia de educar en  
competencias digitales 
 
Señora Directora: 

Mientras conmemoramos el 
Día Internacional de la Educa-
ción para destacar este derecho 
fundamental de las personas, en 
América Latina nos enfrentamos 
a un desafío urgente: educar a 
nuestros adultos y jóvenes en 
competencias digitales. Conoci-
miento específico que cada día se 
hace más indispensable. 

La pandemia aceleró la irrup-
ción de la tecnología y este drásti-
co cambio se instaló para quedar-
se. De acuerdo con la consultora 
internacional IDC, de aquí al año 
2026, Latinoamérica y el Caribe 
necesitarán 2,5 millones de profe-
sionales y técnicos expertos en 
TIC, frente a los más de 6 millones 
de personas que hoy tienen em-
pleo en esta área. 

Eso significa que en los próxi-
mos 3 años, quienes se especiali-
cen en tecnologías y el mundo di-
gital tienen prácticamente asegu-

rado un puesto de trabajo, ya sea 
en el país o en los territorios cer-
canos. Sin embargo, en Chile no 
estamos formando la cantidad 
suficiente de técnicos y profesio-
nales que cumplan con el perfil 
requerido. 

¿Cómo nos hacemos cargo? Tra-
bajando juntos entre el sector pú-
blico, la academia -liceos técnicos, 
institutos y universidades- más al 
sector privado. El despliegue de la 
conectividad en todos los niveles 
está destinado solo a crecer y, por 
ello, un esfuerzo coordinado y fo-
calizado, que identifique necesida-
des según zona geográfica, que 
sume la infraestructura educacio-
nal instalada con el conocimiento 
y habilidades de expertos de em-
presas TIC, es la fórmula que se ha 
mostrado exitosa en otras latitu-
des para responder como socie-
dad a esta urgencia. 
 
Silvana Droppelmann 
 
Feria artesanal 
 
Señora Directora: 

Por fin tenemos una Feria del 
Arte Popular a la antigua. 

 
Carla Espinoza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el caso del Biobío muchas veces estuvieron sobre el 90%. 
Ahora, el subsecretario Cuadrado explicó que “actual-

mente estamos en una situación de mayor control de 
bajo impacto de la pandemia por Covid-19 lo que no 
significa se haya acabado, eso se refleja en una baja ocu-
pación de camas, tenemos en torno a menos de un 7% 
de las camas UCI del país ocupadas por pacientes con 
Covid-19. Esto contrasta con lo que tuvimos en invier-
no del año 2021 donde más de un 75% de las camas UCI 
del país estaban ocupadas con pacientes con Covid-19, 
y esta situación de una relativa baja de casos hospita-
larios de Covid-19 se ha mantenido desde marzo abril 
del año 2022”. 

Es importante volver a repetir y recalcar que es ma-
teria de todos el seguir en un estado de atención frente 
a la enfermedad. Fueron muchos los esfuerzos individua-
les, colectivos, de todas las instituciones de la sociedad 
para enfrentar el Covid-19. Demasiada y necesaria labor 
que no puede ser en vano. 

Fueron muchos los esfuerzos 

individuales, colectivos, y de 

todas las instituciones de la 

sociedad, para enfrentar el 

Covid-19. 

¡
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del Golpe Militar en Chile.  
Se constituyó una Junta 
Nacional de Gobierno, 
conformada por las FF.AA.

fue el año
1973

de la Dictadura, encabezada 
por el general Augusto 
Pinochet.

17 años fue la 
extensión 

Instancia fue creada por 
orden del Presidente 
Gabriel Boric en septiembre 
del año pasado.

Próximamente se reunirán 
con las agrupaciones locales 
de DD.HH. para sumarlos a 
la labor iniciada.

Se le solicitó a los 
ministerios locales 
información de sus 
actividades respectivas. 

MESA COORDINADORA SE CONSTITUYÓ HACE DOS MESES EN LA REGIÓN

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una mesa de coordinación regio-
nal, presidida por la seremi de Cul-
tura, en conjunto con la Delegación 
Presidencial del Biobío, más las di-
versas carteras regionales, se en-
carga de planificar la conmemora-
ción de los 50 años del Golpe Mili-
tar en la zona.  

Esta instancia fue creada por pe-
tición del Presidente Gabriel Boric 
en septiembre del año pasado, bajo 
la directriz de replicarla en las 17 re-
giones del país. 

Desde hace dos meses, se han lle-
vado a cabo reuniones para afinar 
el cronograma de actividades de 
DD.HH. de cara al hito del 11 de 
septiembre próximo. 

“Nosotros nos constituimos hace 
como dos meses. Hemos tenido ya 
dos reuniones y este viernes ten-
dremos la tercera”, dijo Tamara 
Concha, representante de la Delega-
ción Presidencial del Biobío en la 
mesa coordinadora local. 

Luego de crear la instancia a ni-
vel local, se socializó acerca de la im-
portancia de conmemorar la fecha, 
sus implicancias políticas, cultura-
les y sociales. 

50 años del Golpe Militar: Afinan el 
cronograma local para conmemoración
Se labora entre seremis y próximamente se integrará a agrupación de Derechos Humanos. 17 de febrero 
se realizará primer hito, que recordará asesinato del alcalde de Cañete, Elías Jana. Luego, en marzo se 
contempla actividad en memoria de mujeres y el 11 de septiembre se proyecta un gran acto público.

Actualmente, la mesa está en ple-
na construcción de un calendario 
de actividades. Además, la misma 
representante confirmó que próxi-
mamente se reunirán con las agru-
paciones locales de DD.HH. para 
sumarlos a la labor iniciada. 

“Nosotros hemos comenzado. 
De hecho, el primer hito será rea-
lizar un homenaje al alcalde de Ca-

ñete, Elías Jana, que fue asesinado 
el 17 de febrero de 1975. Ese es el 
primer hito de violaciones de 
DD.HH. que tenemos considera-
do”, agregó Tamara Concha. 

“La mesa se va a trasladar a las 
dos provincias. Vamos a sesionar 
el viernes con la Agrupación de 
Detenidos Desaparecidos en Con-
cepción y el 17 de febrero con las 

personas de Cañete y luego tene-
mos que ponerle la fecha a la cita 
en la provincia de Biobío”, añadió 
Tamara Concha. 

La seremi de las Culturas, Orly 
Pradenas, también se refirió a la 
coordinación regional. 

“Respecto de la coordinación 
que se ha desarrollado en el con-
texto de los 50 años del Golpe de 

Estado, se han sostenido mesas 
interministeriales de las y los Se-
cretarios Regionales Ministeria-
les del Biobío”, dijo.  

“En estas ocasiones nos hemos 
puesto en coordinación y disposi-
ción de la memoria, comprome-
tiendo acciones y articulando con 
las organizaciones de derechos 
humanos. Para aquello, coordina-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

MEMORIAL  de los 
DD.HH. se ubica en el 
Parque Bicentenario.
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30 votos en  
contra recibió
propuesta presentada por 
la diputada Clara Sagardía.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mos 3 reuniones, una por cada 
provincia donde les convocamos 
a las organizaciones para dialo-
gar en torno a sus planificaciones. 
Junto con ello, aportar y apoyar 
desde las actividades de cada una 
de las carteras, empezando por el 
diálogo y posteriormente el con-
senso para visibilizar la conme-
moración de los 50 años de Golpe 
de Estado”, destacó. 

 
Más actividades 

La misma representante de la De-
legación Regional confirmó que ya 
se le solicitó a los ministerios loca-
les información de sus actividades 
respectivas.  

En marzo habrá espacio para la 
conmemoración desde la mirada 
de mujeres, coincidente con la con-
memoración del Día Internacional 
de la Mujer, el 8 de marzo. 

“Se recordará a mujeres víctimas 
de violaciones a DD.HH., tanto eje-
cutadas como detenidas desapare-
cidas, así como también hitos im-
portantes de ella, como la resisten-
cia a la Dictadura, porque fueron las 
primeras que se movilizaron”, expli-
ca Tamara Concha. 

En cuanto al mismo 11 de sep-
tiembre próximo, desde la Delega-
ción Presidencial señalaron que se 
concordará con las agrupaciones. 

“Ellos están realizando marchas 
mensuales, desde el 11 de septiem-
bre pasado, por las calles de Con-
cepción, recordando el Golpe y los 
Cincuenta Años. Seguramente, 
para ese mismo día, el 11 de sep-
tiembre, se realizará un gran acto 
recordatorio. Eso se trabajará con 
las agrupaciones y la instituciona-
lidad. Para el Gobierno es muy im-
portante trabajar de la mano con 

mó a lo bonzo por la detención de sus 
hijos, en 1983, en plena Dictadura. 

“Siendo parte de la Coordina-
dora de Derechos Humanos, esta-
mos impulsando varias acciones 
que van en la línea del rescate de 
la memoria, todo esto en el marco 
de la conmemoración de los 50 
años del gobierno de la Unidad Po-
pular, los que terminaron de forma 
abrupta con el golpe de Estado, vi-
sibilizando las violaciones a los 
derechos humanos cometidas en 
Dictadura”, dijo la diputada a Dia-
rio Concepción.  

Para eso, desde la instancia se es-
tán proyectando actos culturales, 
conversatorios, placas recordato-
rias, entre otras iniciativas.   

“Me parece que es sumamente 
relevante que hoy nos encontramos 
en un contexto en donde el negacio-
nismo se ha visto muy presente, in-
cluso en espacios tales como el Con-
greso, y es por lo mismo que siento, 
y en concordancia con las agrupa-
ciones de DD.HH., que es impor-
tante rescatar la memoria histórica, 
recordándole a la ciudadanía lo que 
pasó hace 50 años, donde el proyec-
to de la UP, uno sumamente trans-
formador, se vio truncado por los 
sectores más conservadores del 
país”, agregó la parlamentaria. 

“Las consecuencias de ese oscu-
ro periodo, post gobierno de Salva-
dor Allende aún las sufrimos, ya no 
a través de la desaparición de nues-
tros seres queridos y la tortura ejer-
cida por agentes del Estado, pero sí 
a través de una constitución que va 
acentuando las brechas sociales”, 
cerró María Candelaria Acevedo.

CADA 11 DE NOVIEMBRE se recuerda lo acontecido con Sebastián Acevedo en la Catedral de Concepción.
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“Es importante rescatar la 
memoria histórica, recordándole 
a la ciudadanía lo que pasó hace 
50 años”.
María Candelaria Acevedo, diputada PC.

“Se recordará a mujeres 
víctimas de violaciones a 
DD.HH., tanto ejecutadas como 
detenidas desaparecidas”.
Tamara Concha, Delegación Presidencial del 
Biobío. 

FRASE

A través de una resolución y 
con 85 votos a favor, 30 en contra 
y 11 abstenciones la sala acordó 
solicitar al Presidente de la Repú-
blica el envío de un proyecto de 
ley para crear el Ministerio del 
Mar, cuya finalidad sea el cuida-
do del medio ambiente y regular 
las actividades extractivas, entre 
otras, el cual fue presentando por 
la Diputada Independiente Clara 
Sagardía. 

Propone que sus funciones es-
tén dirigidas a fomentar y orien-
tar. También, coordinar y planifi-
car el desarrollo de las actividades 
relacionadas con la explotación 
de recursos marinos como la pes-
ca. Asimismo, el turismo maríti-
mo, los deportes acuáticos y el 
comercio marítimo. 

Lo anterior se plantea con el 
fin de un desarrollo armónico y 
eficiente para los intereses de la 
nación y sus habitantes. 

En sus fundamentos, la Dipu-

Aprueban proyecto de 
resolución que pide creación 
del Ministerio del Mar

tada Clara Sagardía destaca que 
“no resulta insustancial que un 
país con 6.435 km de costa no 
tenga una institución centrali-
zada para resguardar los intere-
ses de nuestro territorio, con una 
perspectiva ecológica, eficiente y 
una correcta gobernanza del 
Mar”. 

Igualmente, resalta que el mar 
de Chile provee recursos alimen-
ticios, biodiversidad acuática, in-
dustria agropecuaria, paisajes y 
espacio para realizar actividades 
y deportes acuáticos. Esto ha sig-
nificado que nuestro país tenga 
una ventaja competitiva con otros 
países.

FOTO: FACEBOOK CLARA SAGARDÍA 

CLARA SAGARDÍA presentó proyecto de resolución aprobado por la 
Cámara Baja.

las organizaciones de DD.HH.”, ce-
rró Tamara Concha . 

 
Coordinadora DD.HH. 

En tanto, la diputada del PC, María 
Candelaria Acevedo, hija del recorda-
do Sebastián Acevedo, quien se que-
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falta de atención en el 
Hospital Traumatológico y el 
Hospital Guillermo Grant 
Benavente.

Fenats niega ser 
responsable de 

acercamiento entre el 
Servicio de Salud 
Concepción y representantes 
de las Fenats.  

Hoy sería reunión 
para intentar  

“Lo que queremos es que en 
el corto plazo existiera un 
mecanismo para que 
pudieran volver los buses”.

“Que diputados y senadores 
elaboren un proyecto de ley 
para tener los buses a través 
de la ley”. 
Evelyn Betancourt, Pdta. Fenats.

“Responsabilizarnos a 
nosotros de las listas, es 
faltar a la verdad, es mentir”. 
 
Adolfo Becar, Dirigente Fenats.

Dirigentes de la Federación Nacio-
nal de Trabajadores de la Salud (Fe-
nats) plantean la posibilidad de obte-
ner un proyecto de ley para resolver el 
paro, derivado de un reclamo por la so-
licitud de reposición buses de trasla-
do, y se manifestaron contrarios a que 
se les indique como los causantes del 
engrosamiento de las listas de espera. 

En el Hospital Guillermo Grant 
Benavente y el Hospital Traumatoló-
gico, hace más de tres semanas el 
gremio se encuentra en paralización 
y cuatro funcionarios están en huel-
ga de hambre hace siete días, exi-
giendo el servicio de traslado que se 

Betancourt. 
Adolfo Becar, dirigente de la Fenats 

en huelga de hambre, indicó:  “el tema 
de las listas de espera es un problema 
de décadas, somos un número bajo 
cerca de 200 funcionarios moviliza-
dos. Entonces responsabilizarnos a 
nosotros de las listas, es faltar a la ver-
dad, es mentir”, afirmó Becar. 

Para hoy se proyecta una reunión ci-
tada por la Dirección del Servicio de 
Salud con la participación del encar-
gado de relaciones laborales, según 
señalaron desde la Subsecretaria de 
Redes Asistenciales. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tos efectos. Es sorprendente que no 
sea una gran cantidad de trabajadores 
en paro y se suspendan las atenciones, 
es la autoridad la que tiene responder 
sobre aquello”. 

“Necesitamos que exista algún me-
canismo para evitar que le pase algo a 
algún trabajador. Como ya ocurrió el fin 
de semana a una compañera que fue 
asaltada, le quitaron su celular, tuvo 
que llegar a constatar lesiones al pro-
pio establecimiento”, dijo Betancourt.  

En el caso del Servicio de Salud 
Talcahuano, no se han movilizado, 
pero la dirigenta afirmó que también 
perdieron la posibilidad de traslado. 
“Si nos ofrecieran bonos, eso no solu-
ciona el problema de fondo”, apuntó 

implementó durante la pandemia 
de forma permanente. 

“Lo que queremos es que en el cor-
to plazo existiera un mecanismo para 
que pudieran volver los buses, hemos 
planteado algunas alternativas, que 
los diputados y senadores de la zona 
elaboren un proyecto de ley para tener 
los buses a través de la ley”, explicó 
Evelyn Betancourt, presidenta Regio-
nal de la Fenats. 

Y respecto de los dichos que los 
apuntan como responsables de retra-
sos en el Servicio, la dirigenta, afirmó 
que “la autoridad debiera analizar por 
qué motivo no se está brindando la 
atención, cuando la cantidad de tra-
bajadores movilizados no es para tan-

FUNCIONARIOS EN HUELGA DE HAMBRE HACE 7 DÍAS  

Proyecto de ley con buses permanentes 
pide la Fenats para destrabar conflicto
Desde la entidad plantean como posible solución una iniciativa legal que les garantice el traslado. 
Además, descartan ser los responsables de la suspensión de atenciones o aumento de lista de espera. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRABAJADORES EN PARO y huelga de hambre, exigen la mantención del servicio de traslado interno de hospitales.
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Se informa a la comunidad la suspensión del 
tránsito vehicular en calle Enrique Molina entre 
Victor Lamas y Los Olmos de esta Comuna, a fin 
de que la empresa CONSTRUCTORA SOCOMAC 
LTDA., ejecute trabajos de pavimentación y 
construcción de colector de aguas lluvias en la 
Avenida Victor lamas, entre Ongolmo y Paicaví, 
por mandato de SERVIU Región del Bío Bío, por 
90 días corridos a contar del jueves 19 de enero y 
hasta el 19 de marzo de 2023. 

Por orden del Alcalde, señor Alvaro Ortiz y 
Secretario Municipal (S) señor Carlos Marianjel 
Sánchez.

ESTA SEMANA AUTORIDADES EVALUARÁN CON DISTINTOS SECTORES LA SITUACIÓN 

Cuatro medidas están ana-
lizando aplicar las autorida-
des regionales para enfrentar 
el periodo entre el 1 de marzo 
y el 16 de abril, ante la suspen-
sión del uso del puente ferro-
viario, debido a su reparación 
tras la falla que sufrió en di-
ciembre pasado. 

Así, para afrontar esta con-
tingencia se han propuesto al 
menos 4 medidas que tendrán 
impacto en la forma y la hora en 
que las personas se trasladan.  

Se evalúa aplicar restricción 
vehicular, postergar en una se-
mana el retorno a las aulas en 
la comuna de Concepción, di-
ferir el horario de ingreso a cla-
ses de los estudiantes en los es-
tablecimientos de la comuna 
de Concepción  y ampliar el 
número de trenes que prestan 
servicio en la Línea 2 entre Co-
ronel y San Pedro de la Paz. 

Lo anterior se conoció tras la 
primera de varias reuniones  
que habrá esta semana y que 
convocó la delegada presiden-
cial Daniela Dresdner donde 
se busca mostrar las principa-
les medidas y recoger propues-
tas, indicó. 

“Hemos instaurado una 
mesa que va a sesionar duran-
te toda la semana para ver los 
temas de restricción que es una 
de las preocupaciones más 
grande y poder revisar con los 
equipos técnicos del gobierno 
regional y  de los municipios, las 
distintas iniciativas que son las 
que pueden funcionar de mejor 
manera”, señaló la autoridad. 

 
Restricción 

Tras la cita hubo una serie de 
reacciones entre los asistentes, 
uno de ellos el gobernador re-
gional (s) Rodrigo Martínez, 
quien explicó que la opción de 
aplicar una restricción vehicu-
lar es posible debido al traspa-
so de competencia que se hizo 
desde el gobierno central a lo 
gobierno regionales. 

“Esto no tiene nada que ver  
con la restricción vehicular de 
la Región Metropolitana  que 
tiene un argumento medioam-
biental y que por lo tanto no es 
el mismo instrumental jurídico  
sobre el cual nosotros vamos a 
actuar . Nosotros lo haremos en 
base a una competencia que 
nos fue  traspasadas  y que per-
mite  que nosotros restrinja-
mos  o prohibamos la libre cir-
culación por ciertas vías”. 

Lo que queda por definir es 
dónde se aplicará y qué se 
restringirá. Una opción es el 
acceso a alguno de los puen-
tes o definir franjas horarias 

Puente Ferroviario: 4 medidas  
se analizan para enfrentar marzo  

Restricción vehicular y postergar 
inicio de clases, están entre las  
definiciones parar enfrentar la falla 
en el puente ferroviario. Este 
viernes la delegación regional dará 
a conocer de manera íntegra cómo 
se gestionará esta contingencia en 
entre el 1 de marzo y 16 de abril.

nes, se mantenga en el tiempo, 
porque es perfectamente posi-
ble que nuevamente el puente 
ferroviario falle antes que en 
dos años y medio más este lis-
to el nuevo viaducto, por lo tan-
to hay que estar preparados.  

“Puede fallar en agosto, pue-
de fallar en noviembre, puede 
fallar en 2024. Hay dos años que 
tenemos por delante, dos años 
y medio en que vamos a tener 
en condiciones los puentes: el 
puente Ferroviario, el puente 
Industrial y empalme del puen-
te Chacabuco. Es decir, hay dos 
años  que tenemos que lidiar 
con medidas de mitigación, 
creo que ese es el horizonte que 
debemos colocarnos”. 

Por el lado de EFE, pese a 
que no hubo declaraciones, se 
indicó que además de refor-
zar el número de buses y me-
jorar la gestión de pasajeros 
en los transbordos tanto en la 
estación Juan Pablo II como 
en la de Concepción, se esta 
definiendo si será necesario 
llevar desde uno o más trenes 
desde  Concepción  hacia San 
Pedro de la Paz para reforzar 
este tramo, que concentra el 
80% de la demanda del Bio-
trén. Dicho traslado debería 
hacerse en camiones por la fa-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

lla en el puente ferroviario.  
Finalmente, sobre el retra-

so en una semana del inicio de 
las clases, esto sólo aplicaría 
para la comuna de Concep-
ción y cada establecimiento, 
publico, particular subvencio-
nado y privado deberán solici-
tarlo a la seremi del ramo, en 
caso de requerirlo. Esa semana 
no se recuperaría, ni afectaría 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MITIGAR EFECTOS de no contar con el puente ferroviario en marzo, es lo que 
buscan las autoridades con un plan para  enfrentar marzo.  

para el transito de vehículos 
de carga y favorecer la movi-
lidad del transportes público 
(taxibuses). 

 
Alcaldes 

De esta forma , una parte de 
las medidas se aplicará en la co-
muna de Concepción porque 
es la que recibe a miles de per-
sonas diariamente, que se tras-
ladan a trabajar o estudiar y 
que son de la comunas de San 
Pedro de la Paz, Coronel e in-
cluso Lota. 

Por ello, el alcalde penquis-
ta, Álvaro Ortiz remarcó en la 
necesidad de tomar medidas 
que en realidad aporten a so-

brellevar la situación y pidió la 
colaboración de las personas. 

“Acá tenemos que aplicar 
medidas que van a afectar  para 
bien o para mal a seres huma-
nos, a personas, por lo tanto 
frente a eso tenemos que ser 
muy cuidadosos y tener un sen-
tido de realidad  más allá de lo 
que uno quiera que ocurriera, 
también de poder aplicar cada 
una de estas medias y es ahí 
donde vamos a pedir  la com-
prensión y la colaboración de 
todas las personas”. 

En tanto, el alcalde de San 
Pedro de la Paz, Javier Guíñez 
pidió que este plan que se cono-
cerá de manera íntegra el vier-

el calendario de vacaciones. 
En cuanto a horarios diferido 
para el comienzo de la jornada 
escolar, la propuesta estaría en 
una franja horario entre las 
08:00 y las 09:30 horas, indicó 
la seremi de Educación, Eliza-
beth Chávez.
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formaron parte del retorno 
del tren a la comuna de 
Yumbel, iniciativa enmarcada 
en los denominados trenes 
turísticos. 

Pasajeros
400

Cabrero, Laja, Yumbel y San 
Rosendo forma parte de una 
mesa de trabajo que busca 
lograr el retorno del tren a 
sus comunas. 

Municipios de 
Biobío quieren tren

Tras éxito de tren turístico a 
Yumbel municipio espera 
retorno de servicio regular 

FUE EL PRIMERO DE NUEVE RECORRIDOS DE ESTE TIPO QUE SE REALIZARÁN EN LA REGIÓN, DURANTE ESTE VERANO 

Positivo por donde se lo miré fue 
el resultado del retorno del tren a la 
comuna de Yumbel. Al menos, así lo 
muestran los números, porque fue-
ron unos cuatrocientos los pasajeros 
que compraron boletos para disfru-
tar del recorrido que salió desde la 
estación intermodal de Concepción 
y llegó hasta la estación yumbelina. 

Por eso, el alcalde José Sáez se 
mostró contento y esperanzado 
para que este sea el primer paso 
para lograr un servicio regular 
que una su comuna con la capital 
regional. 

“Estamos muy felices de esta im-
portante iniciativa que revivió esta 
ilusión que teníamos hace un año 
cuando fuimos por primera vez a la 

Alcalde espera que EFE reinstale el ferrocarril de pasajeros desde y hacia la 
comuna. Otras localidades también esperan contar con este medio de transporte, 
próximamente, en la provincia de Biobío. 

FOTO: EFE

empresa EFE y expusimos comen-
zar a trabajar en conjunto. Esta es la 
primera etapa para seguir y soñar 
con este servicio definitivo que es un 
anhelo, y seguiremos trabajando por 
ello”, indicó. 

El objetivo del municipio Yumbe-
lino es lograr una prestación defini-
tiva que llegue a las localidades de 
Estación Yumbel y Río Claro, y así in-
corporar un nuevo modo de trans-
porte, para potenciar económica y 
turísticamente esta zona. 

 
Recepción 

Y ese entusiasmo por el ferrocarril 
de pasajeros, no es solo de la máxi-
ma autoridad comunal. De hecho, la 
llegada del convoy fue esperada por 
vecinos que con pañuelos blancos 
dieron la bienvenida a los viajeros. 

Que vuelva el tren   
La experiencia de este tren turís-

tico también fue bien valorada en la 
Empresa de Ferrocarriles del Estado, 
donde Gonzalo Cueto, gerente de 
pasajeros de EFE Sur resaltó que se 
haya podido completar la iniciativa. 

“Tenemos mucha emoción por ser 
parte de esta meta desde que el alcal-
de don José Sáez se acercó a hablar 
con nosotros y gracias a mucho tra-
bajo logramos este importante hito, 
sobre todo, en esta gran festividad”. 

En tanto, para los pasajeros que 
formaron parte del retorno, aunque 
momentáneo, del tren a Yumbel, 
rescataron el ambiente que se vivió 
en el viaje y la recepción que los es-
peraba, como lo aseguró Carolina 
Torres, quien viajó desde Concep-
ción a la comuna santuario.  

“Estoy impresionada de esta ini-
ciativa, una fiesta tan linda luego de 
15 años que este servicio no llegaba 
a Yumbel y es gratificante ser parte 
de estas actividades”. 

Hay que recordar que hay otros 
municipios que también esperan 
poder contar prontamente con ser-
vicios de tren de pasajeros de mane-
ra regular. De hecho, tal como lo in-
formó Diario Concepción, Cabre-
ro, Laja y San Rosendo formaron 
una mesa de trabajo para enfrentar 
de manera conjunta el tema, porque 
la idea es lograr que la provincia de 
Biobío pueda tener más de un reco-
rrido, algo que hoy no existe.

DECENAS DE 
PERSONAS esperaron la 
llegada del tren de 
pasajeros a Yumbel tras 
15 años de ausencia.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Fechas de Trenes Turísticos en la Región

La Empresa de Ferrocarriles del Estado informó que 
continuará tal como estaba programado con el servicio 
de Trenes Turísticos durante el verano en la zona. 

Así, este próximo fin de semana será Penco quien 
reciba el tren de pasajeros. Puntualmente, será el sába-
do 28 de enero cuando se produzca esta salida. El 25 
Febrero, se repetirá la experiencia y nuevamente el tren 
llegará a la comuna.  

En tanto, el 11, el 18 y el 19 de febrero habrá servicios 
especiales a Laja. El primero será un tren turístico, mien-
tras que las otras dos jornadas serán servicios espe-
ciales por la fiesta “Viva Laja”.   

A esto hay que sumar el servicio de tren nocturno San-
tiago-Concepción que estará disponible con salidas des-
de la región Metropolitana los viernes y retornará los 
domingos desde Concepción durante enero y febrero.  

Además, se organizó una recepción 
donde se esperó a los visitantes con 
música, tradiciones y una recrea-
ción histórica de cómo se vivía an-
tiguamente la llegada del tren en 
Yumbel, donde integrantes del Ba-
llet Cultural Umplemapu, se vistie-
ron con trajes típicos de la época. 
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LA IDEA SURGIÓ TRAS UNA REUNIÓN CON VECINOS DE LONCO EN 2019 

Luego del Festival Internacional 
de Luces de China (Fesiluz), que tuvo 
lugar en Chiguayante el verano del 
2022, el municipio de la tierra bella 
anunció y reafirmó su compromiso 
de trabajar en aumentar las posibi-
lidades de construir el Parque Borde 
Río, en el mismo sitio donde se rea-
lizó el evento. 

Dicha idea nació en el 2019, tras 
una reunión de las autoridades chi-
guayantinas con los vecinos del sec-
tor de Lonco.  

Tras ello, se le presentó a las auto-
ridades nacionales y regionales de la 
época lo que se estaba gestando. 

“En ese tiempo se inició una con-
versación con los vecinos del sector 
Lonco y se ideó entablar conversa-
ciones con las autoridades para ver 
la posibilidad de hacer un parque”, 
dijo Héctor Silva, director de la Se-
cretaría Comunal de Planificación 
y Coordinación de Chiguayante 
(Secplan). 

En efecto, el municipio conversó 
con quien fuera el ministro de Vivien-
da y Urbanismo, Cristián Moncke-
berg, quien valoró la propuesta. 

Además, en el mismo año, se llevó 
a cabo una reunión con la seremi de 
Bienes Nacionales que era presidida 
por Sebastián Abudoj y con quien era 
el seremi del Minvu, James Argo. 

Para mayor claridad, las autori-
dades pidieron al municipio cons-
truir una imagen objetivo más espe-
cífica, por lo que el 2020, la Munici-
palidad de Chiguayante firmó un 
convenio de colaboración con la fun-
dación sin fines de lucro RedPlus, li-
derada por el vecino y arquitecto, 
Andrés Durán. 

 
Parque Intercomunal Borde Río 

El convenio permitió desarro-
llar un análisis ejecutivo y precur-
sor capaz de generar un “scop 
viewing” o visionado de alcance 
urbano-estratégico. 

Se identificó el sector en el cual se 
proyecta el parque, Lonco Oriente, 
en las aproximadamente 11 hectá-
reas que serían intervenidas, en los 
objetivos urbano-sociales y en los 
elementos que lo compondrían. 

En base al objetivo principal de 

Parque Borde Río: 
el parque intercomunal 
por el que trabaja 
Chiguayante

la Política Nacional de Desarrollo 
Urbano (2014), este nuevo punto 
de reunión y recreación aportaría 
a la disminución del déficit de 
áreas verdes en zonas urbanas, 
como también a la integración in-

tercomunal entre Concepción y 
Chiguayante. 

El espacio estaría compuesto por 
juego infantiles, mercadito del río y 
espacio ferial, un parque atlético, 
multicanchas, anfiteatro, muelle flo-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Entre las últimas peticiones por parte de residentes del sector 
Lonco, el 26 de julio de 2022 fue entregado al municipio de 
Chiguayante una carta firmada por todos los comités de vecinos 
del sector en “apoyo gestión Parque Borde Río Chiguayante”.

tante y club de canotaje. 
Además de un pueblito del río 

como zona comercial, parque re-
creativo canino, Skate Park, ciclo-
vías internas, una estación de metro 
tren, entre otros componentes. 

Según el documento realizado 
por RedPlus, el Parque Borde Río 
“será una experiencia urbana, pú-
blica, ecológica, inclusiva, recreati-
va (…), destinada a fomentar la cul-
tura cívica y el desarrollo de la cul-
tura ambiental”. 

La Municipalidad de Chiguayan-
te se encuentra trabajando en la for-
mulación de un proyecto para ser en-
tregado al Gobierno Regional (Gore) 
en busca de la financiación para el 
trabajo de diseño arquitectónico del 
parque.  

Aún no hay un monto específico 
declarado. 

 
Últimos antecedentes 

Según informaciones al día de hoy 
de la Seremi de Bienes Nacionales, el 
terreno actualmente pertenece al 
Ministerio de Bienes Nacionales, y 
tanto el municipio como otras enti-
dades, están interesadas en el espa-
cio, por lo que se están evaluando las 
solicitudes.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Componen el terreno donde 
se emplazaría el Parque 
Borde Río.

Metros líneales

1.250

Serían el cuerpo destinado a 
intervenir para asentar el 
parque.

11 hectáreas

SECTOR LONCO ORIENTE 
En este terreno perteneciente a Bienes 
Nacionales, se pretende construir el parque.
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apta para ser el centro 
operativo de parte de los 
Juegos Panemericanos de 
finales de año en Chile.

Para lograr 
infraestructura

5 años
menores hasta 5 años de 
edad, adultos mayores y 
personas con discapacidad 
ingresan gratis.

DESDE EL 16 DE DICIEMBRE, HASTA LA FECHA

“Hace unos días fuimos a la Lagu-
na Chica de San Pedro de la Paz, y 
en primer lugar me pareció bien las 
medidas de seguridad del ingreso al 
revisar bolsos y mochilas. El sector 
se ve muy bien mantenido, el césped 
y arbolitos, los muelles en perfectas 
condiciones, hay salvavidas por lo 
que esa seguridad también está”. 
Así describe su reciente visita al bal-
neario municipal sampedrino, Va-
lentina Sanz, vecina de la comuna 
quien por décadas asiste a este re-
cinto, cada verano. 

Antes fue con sus hijos; y ahora lo 
hace junto a su nieto, Martín. El re-
lato de Valentina corresponde a uno 
de los miles de usuarias y usuarios 
que se han acercado a la laguna du-
rante estas primeras semanas de 
época estival. 

Una marcada por un regreso to-
tal de las actividades sin mayores 
medidas sanitarias, producto del 
Covid-19. 

De acuerdo a la Municipalidad 
de San Pedro de la Paz, desde el 16 
de diciembre de 2022 al 22 de ene-
ro de 2023, 46 mil personas han asis-
tido a la Laguna Chica, de las cua-
les 9 mil 500 han ingresado de ma-
nera gratuita (niños hasta 5 años de 
edad, adultos mayores y personas 
con discapacidad). 

 
Horarios 

La atención se extiende de lunes 
a domingo, desde las 10.00 a 19.00 
horas.De lunes a viernes, adultos 
pagan $1.500, mientras que niños de 
5 a 14 años cancelan $800.  

46 mil personas: masiva llegada 
de bañistas a la Laguna Chica
Del total de asistentes, cerca de 10 mil han ingresado de manera gratuita al 
balneario de San Pedro de la Paz.

En tanto, sábados, domingos y 
festivos, adultos deben desembolsar 
$3 mil y los niños $2 mil.  

Vale recordar que durante el pri-
mer semestre de 2022 hubo gran 
preocupación sobre el estado de la 
Laguna Chica, cuando presentó una 
evidente baja en su nivel de agua. 
Cuestión que hizo que el municipio 
local oficiara a la Dirección General 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

de Aguas (DGA) del Biobío para fis-
calizar al respecto.  

“Aparentemente la sequía está 
afectando más, este año, el nivel de 
la laguna”, dijo en esa oportunidad, 
Sergio Henríquez, administrador 
del lugar.

Más de 350 millones de pesos 
destinará el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo (Minvu) a la renova-
ción de los Campos Deportivos Ser-
viu-Minvu de la región del Biobío, 
ubicados en la comuna de San Pe-
dro de la Paz, con el objetivo de te-
ner infraestructura apta para ser 
centro operativo de algunas disci-
plinas deportivas de los Juegos Pan-
americanos a realizarse a fines de 
este año en Chile. 

Serviu invierte en sede de Panamericanos
Biobío, Claudia Toledo, quien des-
tacó el aporte del ministerio a este 
evento nacional. “Son 352 millones 
de pesos de inversión en esta prime-
ra etapa que incluye habilitación de 
espacios, normalización, cambio 
de materialidad, inclusividad tam-
bién para algunos de los edificios 
que hacía falta adecuar; esto inclu-
ye el casino, la casa de huéspedes y 
la accesibilidad al recinto deporti-
vo”, precisó la autoridad.

FOTO: SERVIU

LA RENOVACIÓN  del recinto deportivo es por los Panamericanos
Así lo explicó la seremi de Vivien-

da y Urbanismo de la región del 

Jardín Integra de 
Isla Santa María 
recibió a directora 
Regional Biobío

FOTO: INTEGRA

El Jardín Infantil “El Faro”, ubi-
cado en la Isla Santa María de 
Coronel, emplazado en el puer-
to norte de la isla, el estableci-
miento cuenta con una matrí-
cula de 30 niños en los niveles 
sala cuna y heterogéneo, y un 
equipo educativo de 9 trabaja-
doras incluyendo a su directora. 

Debido a la conectividad es-
casa con la isla, la directora re-
gional de Fundación Integra en 
Biobío, Karina Villarroel Am-
biado, junto a las jefaturas de los 
departamentos de DPPI y Edu-
cación realizaron una primera 
visita para vivenciar como se 
desarrollan las actividades edu-
cativas en el territorio. 

“Tuvimos la oportunidad de 
conversar con el equipo, donde 
nos manifestaron algunas ten-
siones que se presentan en la 
localidad y pudimos atender al-
gunas situaciones que pueden 
tener una respuesta a nivel re-
gional. La visita nos permitió 
ver en el lugar como se está tra-
bajando para abrir instancias 
educativas con pertinencia, 
para que niños y niñas puedan 
vincularse con actividades que 
son características de su territo-
rio, como la pesca, por ejemplo” 
indicó la directora regional, Ka-
rina Villarroel.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A TRAVÉS DE LA BOLSA NACIONAL  Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Superar las 15 mil colocaciones 
de trabajo, a través de la Bolsa Na-
cional de Empleo, es la meta que tie-
ne la Seremi de Trabajo y Previsión 
Social para la Región del Biobío, du-
rante el 2023. Esto, tomando como 
referencia las 15 mil 922 colocacio-
nes de 2022. 

“Para el 2023 nosotros partimos 
con estas 15 mil 922 colocaciones 
como base, y cumplir esa meta es el 
objetivo primordial para este año y 
esperamos que esto se logre”, seña-
ló Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social. 

Asimismo, Quintana explicó que 
durante el 2022 también se registró 
una alta cantidad de colocaciones, 
en relación a las cifras de 2021.  

“La meta en colocaciones que te-
níamos para ese año eran de 12 mil 
994, sin embargo esto se supera. 
Hasta octubre habíamos alcanzado 
la cifra y, por lo tanto, entre noviem-
bre y diciembre aumentó notoria-
mente la cantidad de colocaciones 
que se hicieron a través de las ofici-
nas de información laboral (Omil ) 
de toda la Región, y llegamos a los 
15 mil 922 empleos que se lograron 
a través de esta bolsa de trabajo”, de-
talló la encargada ministerial en el 
Biobío.  

 
Avisos laborales 

Durante diciembre del año pasa-
do, la oferta de empleos públicos y 
no públicos de la Bolsa Nacional en 
la Región del Biobío alcanzó los 5 
mil 729 avisos. De la misma forma, 
durante el mismo mes de análisis, se 
registraron 827 colocaciones. 

A pesar que desde Trabajo consi-
deran que es una cifra alta, esperan 
superar la cantidad durante el año 
que está en curso. Esto dentro del 
marco de la reactivación y recupe-
ración de empleos en el Biobío para 
llegar a niveles prepandemia. 

“Esperamos que los avisos au-
menten en los distintos rubros de 
la producción de la Región. Cre-
emos que con el mundo laboral, 
que tiene una dinámica bastante 
rápida, vamos a superar los que ya 
tenemos que son alrededor de 5 
mil en el mes de diciembre”, agre-
gó Quintana. 

“Empezamos el 2022 con un 47% 
de recuperación de empleo y llega-
mos a un 50,3% de empleabilidad. 
Nos falta llegar todavía a lo que era 
el 2019 que era el 53%”, añadió la se-
remi, respecto de la empleabilidad 
en la zona. 

Sobre las ofertas de empleos, Cris-
tóbal Carreño, quién terminó su ca-
rrera durante 2022 y actualmente 

Gobierno proyecta superar  
los 15 mil puestos de empleo  
en el Biobío durante 2023
5 mil 729 avisos laborales se presentaron en la Región durante diciembre de 
2022.  Desde la Seremi del Trabajo y Previsión esperan alcanzar las cifras 
prepandemia durante el año. 

pero el problema es que no hay avi-
sos dentro del área que estudié y es 
ahí donde se vuelve compleja la si-
tuación. A través de las distintas 
plataformas que existen para bus-
car empleo, junto con la bolsa na-

cional, he encontrado sólo una ofer-
ta laboral en mi área acá en la Re-
gión”, detalló Carreño.

FOTO: CONTEXTO
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15.922 colocaciones laborales se  
registraron durante el 2022  
en la Región del Biobío.

está buscando empleo como admi-
nistrador público, sostuvo que la 
situación es difícil para encontrar 
un trabajo que se vincule con lo que 
estudió en la educación superior.  

“Hay mucha oferta de trabajo, 
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VERSIÓN NÚMERO 58 DE LA FIAP DE CONCEPCIÓNNelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

La primera impresión es transver-
sal entre artesanos y comerciantes 
de la edición 2023 de la Feria Interna-
cional de Arte Popular (Fiap) de Con-
cepción: el regreso de la actividad al 
Parque Ecuador ha significado un 
nuevo impulso, luego de 8 años don-
de la actividad se realizó en el Parque 
Bicentenario. 

Altas ventas y una gran presencia 
de público marcaron el primer fin de 
semana de la Fiap, con expositores 
que han llegado desde todos los pun-
tos de Chile, y de otros países como 
México, Paraguay y Bolivia. 

Todo lo anterior ha arrojado un ba-
lance con cifras positivas, al punto 
que algunos puestos han tenido que 
reponer mercadería por la alta de-
manda, de estas primeras horas. 

Es el caso, por ejemplo, de Irma Ca-
tepillán. Hace más de 20 años que 
participa de la feria y comenta que 
“durante este primer fin de semana las 
ventas estuvieron excelentes, al pun-
to que tuve que llamar a Quilpué, don-
de está mi taller, para pedir que envia-
ran más mercadería. Es que las con-
sultas y ventas han estado por sobre 
lo que esperaba, y hay que considerar 
que todavía quedan cerca de dos se-
manas más de feria”. 

“El precio más bajo con el que tra-
bajo es de $3 mil y responde a cintillos 
de lana. Luego el más alto es de $140 
mil, que es el precio de chaquetas tam-
bién confeccionadas con lana de ove-

Altas ventas obligan a 
reponer mercadería en 
primeras horas de la 
Feria de Arte Popular
Evento registró la visita de más de 30 mil personas durante el 
primer fin de semana de operaciones.Son más de 130 
expositores oriundos de todo Chile y del continente.

con papel de diario”. 
“Durante el primer fin de semana 

notamos que las ventas han sido bue-
nas. Todavía quedan muchos días de 
actividad y esperamos vender todo. 
Acá uno puede llegar a vender hasta 
más de $10 millones”, dijo Peña. 

“Las obras más pequeñas que tene-
mos tienen un precio de $100 mil. Las 
más grandes pueden llegar a $500 mil 
y ya vendimos una”, agregó.  

 
Municipalidad 

De acuerdo a la Municipalidad de 
Concepción, solo entre el viernes (día 
de la inauguración), hasta este do-
mingo, 30 mil personas llegaron a la 
carpa de la Fiap. 

“Estamos muy contentos porque 
los primeros tres días de feria recibi-
mos a más de 30 mil personas (...) Que-
remos que sea una nueva versión exi-
tosa que permita que la ciudadanía 
disfrute y las y los artistas puedan ex-
poner y comercializar sus maravillosos 
trabajos”, dijo el alcalde, Álvaro Ortiz. 

Vale recordar que estas instalacio-
nes tratan de 3 mil 400 metros cuadra-
dos, ubicados en pleno Parque Ecua-
dor, donde se distribuyen 135 puestos. 

Para este año, el municipio pen-
quista, a cargo de la Feria de Arte Po-
pular, invirtió cerca de $270 millones. 
Eso sumado al movimiento de com-
pra y venta significa un flujo superior 
a los $410 millones.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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3 mil 400
metros cuadrados de carpa albergan a 
la Feria, en pleno Parque Ecuador.

IRMA CATEPILLÁN 
junto a las chaquetas 

que han tenido más 
demanda.

res”, comentó Castillo. 
 

Técnica indígena  
Uno de los stand que ha acaparado 

gran atención de los visitantes es el de 
Franco Peña. El producto a la venta es 
el trabajo en cerámica. 

Explica que todas las obras se ba-
san en las técnicas indígenas del nor-
te del país. “Una es la técnica Diagui-
ta, que es la de pintar con tierras de co-
lores; y la Molle, que es la de ahumar 

visitantes.  
Estatuas y mascarones de madera 

tallada dan la bienvenida a su local, 
donde resalta el retrato de una Machi, 
y del fallecido líder sindicalista, Clo-
tario Blest. 

“Las ventas han estado por sobre lo 
que esperaba. He vendido muchos 
muebles y hay expositores que se es-
tán quedando sin stock, porque el fin 
de semana estuvo marcado por la 
gran cantidad de público y comprado-

ja. Estas se venden mucho”, precisó. 
Un diagnóstico parecido es el de 

Luis Castillo. Desde La Araucanía, su 
puesto dentro de la Fiap, no pasa 
inadvertido ante la mirada de los 
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HAY CONSENSO SOBRE ESTADO DE ESTANCAMIENTODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Hacienda junto 
con el de Economía culminaron 
las reuniones de trabajo junto a la 
Central Unitaria de Trabajadores 
(CUT), la Confederación de la Pro-
ducción y del Comercio (CPC) y di-
versos gremios de micro, pequeñas 
y medianas empresas (mipymes) 
en el marco de la elaboración de la 
Agenda de Productividad que se 
dará a conocer durante las próxi-
mas horas. 

En la instancia se presentaron 
detalles de algunas de las iniciati-
vas que serán parte de la Agenda, 
la que está dividida en nueve ejes: 
mejora de los procesos para in-
versiones; facilitación del comer-
cio; mercado de capitales; infor-
malidad laboral; reconversación 
y capacitación laboral; innovación 
y transformación productiva; 
mipymes más productivas; mayor 
competencia; y desnotarización y 
digitalización. 

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, valoró los avances y acuer-
dos logrados con los distintos acto-
res relevantes del mundo producti-
vo en estos últimos dos meses, perío-
do en que todos los sectores tuvieron 
el espacio para proponer ideas, mu-
chas de las cuáles serán recogidas en 
la Agenda de Productividad. 

“El Presidente, Gabriel Boric, nos 
propuso como meta que vuelva a 
crecer a un ritmo de 1,5% anual. 
Con esta agenda vamos a cumplir 
la tarea de identificar medidas que 
fortalezcan la productividad, aun-
que esta Agenda no agota lo que se 
pueda seguir haciendo en materia 
de política pública para continuar 
aumentándola. Por ejemplo, hay 
otros temas que ya están conteni-
dos en el proyecto de Reforma Tri-
butaria”, explicó la autoridad. 

En tanto, el ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, relevó la impor-
tancia de un diálogo amplio con 
grandes, medianos y pequeños em-
presarios y con los trabajadores en 
la elaboración de esta Agenda. 

“Mejorar la productividad es cla-
ve porque permite a la economía 
crecer en el largo plazo. Y también 

Agenda de Productividad: 
Hacienda y Economía culminan 
reuniones con CUT y CPC

Plan deberá ser presentado durante las próximas horas. Ministro 
Mario Marcel, comentó que “el Presidente, Gabriel Boric, nos 
propuso como meta que vuelva a crecer a un ritmo de 1,5% anual”.

FOTO: CEDIDA

es relevante en términos medioam-
bientales porque significa hacer más 
con menos y eso, sin lugar a duda, le 
quita presión a la utilización de re-
cursos naturales”, comentó. 

 
CPC, CUT y Conupia 

El presidente de la CPC, Ricardo 

Mewes, dijo que “llevamos más de 
10 años con la productividad es-
tancada, la que es vital para el de-
sarrollo del país. Con crecimiento 
vamos a, probablemente, solucio-
nar muchos de los problemas que 
tenemos”. Mientras que desde la 
CUT, su presidente nacional, Da-

vid Acuña, expresó que “creemos 
que Chile tiene que mejorar la pro-
ductividad, la capacidad de cómo 
los trabajadores nos desenvolve-
mos dentro de las empresas. Esto va 
a ser construido a través del diálo-
go social, de la formación, de la ca-
pacitación, en conjunto tanto em-

Ley de Pesca: senador Saavedra 
se embarcó con industriales

tanto es una actividad de riesgo 
cuestión que tenemos que conside-
rarla, otra cosa es el trabajo pesado”. 

“Se embarcó en el PAM San Al-
fonso entre el 18 y el 20 de enero. 
De esta manera él ahora tiene una 
visión mucho más amplia. Aquí 
hay trabajadores que por más de 
60 años han levantado la pesca in-
dustrial de la región. Hemos hecho 
una invitación a todos los parla-
mentarios, esta es una invitación 
abierta”, comentó Juan Carlos 
González,  Presidente del Sindica-
to de Patrones de Pesca de la Re-
gión del Biobío. 

En el marco de las conversacio-
nes y encuentros para la elabora-
ción de una nueva Ley de Pesca el 
senador socialista por el Biobío, 
Gastón Saavedra, se embarcó jun-
to a trabajadores industriales. 

Fueron dos jornadas a bordo don-
de el parlamentario dijo que “es es-
tar en terreno en medio del mar; 
porque no es tierra, ni en el puerto, 
es estar en medio del mar y por lo 

 FOTO: CEDIDA

pleadores de pequeñas, grandes, 
medianas empresas de la mano con 
las y los trabajadores”. 

Roberto Rojas, presidente de Co-
nupia (uno de los gremios de pe-
queñas y medianas empresas que 
estuvo presente en la reunión), se-
ñaló que “nos parece súper impor-
tante y relevante que en una Agen-
da de Productividad se junten los di-
ferentes actores: trabajadores, las 
pymes, los grandes empresarios y el 
Gobierno”.
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El 2020 Katherine 
Carrasco sacó su primer 
sencillo bajo el nombre 
Kato. Tema que llevó por 
nombre “La pena”.

Debido a que Kato fue 
lanzado durante plena 
pandemia, 
prácticamente no ha 
tocado en vivo.

Con el inicio de un nuevo 
año, la artista pretende 
hacer nueva música y dar 
a conocer el proyecto.

“Fue un proceso de mucha pena y 
luto, pero luego renací como artista”

KATHERINE CARRASCO

Fue en agosto del 2020, a través de 
sus redes sociales, que la banda Mu-
lier anunció su final, aunque previo 
a aquella fecha algo se presentía de-
bido a la nula actividad del proyec-
to durante casi un año. Fueron cer-
ca de seis años de ascendente carre-
ra, con diversas grabaciones y 
participaciones en variados festi-
vales como el REC del 2017, que se 
acabaron de manera definitiva de-
jando sin iniciativas por delante a 
sus integrantes. 

Dentro de aquellas músicas se en-
contraba Katherine Carrasco, bajis-
ta y cantante del cuarteto, para quien 
este término significó un quiebre 
profundo en toda su vida. “Nos sepa-
ramos por cosas muy personales, las 
relaciones humanas igual tienen sus 
términos e igual quisimos seguir de 
manera independiente. Yo no tenía 
nada en mente de crear algún pro-
yecto sola y en plena pandemia”, dijo 
la también compositora. 

A lo que añadió que “me conside-
ro muy viuda de Mulier, fue muy di-
fícil volver a tocar o volver a hacer 
música. Era mi familia musical, 
cuando decidimos no seguir fue muy 
de luto. Creo que estuve como un año 
sin tocar, no quería nada con la mú-
sica, como que estuve todo el 2019 y 
me enfoqué en mi profesión de dise-
ñadora gráfica. Pero igual se vincu-
la con la música, comencé a conocer 
gente y me motivé a hacer algo per-
sonal, y después conocí a más perso-
nas y me vinculé con otras bandas. 
Fue un proceso de mucha pena y 
luto, pero luego renací como artista”. 

Ahí Carrasco, bajo el nombre ar-
tístico de Kato, el 2020 sacó su pri-
mer sencillo llamado “La pena”, el 
cual vino acompañado de su respec-
tivo videoclip, para luego lanzar su 
primer EP configurado en torno a 
cuatro canciones. “Ahora comen-
zaré con su difusión, ya que nunca 
lo he mostrado en vivo. Como es un 
proyecto que nació en pandemia, 
todo se dio vía streaming”, acotó la 
música. 

Por ese lado irían sus proyeccio-
nes para este 2023 y también poder 
estrenar material nuevo. “La idea 
es estrenar material nuevo, lo que se 
traduciría en un EP, y por supuesto 

FOTO: CLAUDIA ARRIZAGA.

Con su proyecto Kato, la bajista , cantante y también compositora dejó atrás sus 
días como integrante de la banda Mulier. con composiciones definidas en la línea 
del pop&rock. Camino que este 2023 traería importantes avances y novedades. 

Aporte desde la literatura 
En cuanto al estilo que cultiva, 

Kato detalló que “es un pop rock que 
trato de mezclar con electrónica. 
Esa era mi idea, pero mi esencia es 
tan análoga, que de cierto modo está 
la electrónica, pero lo más acorde se-
ría definir lo que hago como 
rock&pop”. 

Más allá de la música, Carrasco 
participó dentro del libro “Como 
una ola. Trayectos y procesos de 
rockeras de Concepción”, investi-
gación realizada por Rodrigo Pin-
cheira en conjunto con Paulina Ba-
rrenechea y Alicia Rey. Libro que 
fue presentado en la segunda edi-
ción de FILB realizada en el campus 
UdeC recientemente. 

Sobre la importancia de haber 
sido entrevistada para este texto y 
que se den trabajos como este, 
Kato apuntó que “me parece tras-
cendental el visibilizar, de mane-
ra general, esta escena. Un am-
biente en que hay muchas mujeres 
rockeras y de muchos otros estilos, 
que han vivido varias experien-
cias entre positivas y negativas. 
Ojalá que salgan más libros así, 
que más personas se motiven a 
escribir de la historia de la músi-
ca penquista, debería existir una 
biblioteca que dijera música o 
rock penquista”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LA BAJISTA y también 
cantante pretende este 2023 
sacar nuevo material -EP y 
videoclip- además de poder 
tocar en vivo.

llegar a diferentes escenarios loca-
les. De verdad que no he mostrado 
nada mi música hasta el momento, 
por lo que me dedicaré a ello este 
año y finiquitar mi nuevo trabajo en 
estudio que llevará por título ‘Nude’ 
y que también tendrá cuatro temas 
al igual que el disco anterior. Espe-
ro que vea la luz antes que termine 
el año”, contó Kato. 

Añadiendo que “quiero tocar pri-
mero acá, dentro de Concepción, 
no quiero ser tan avara de ir a otros 
lugares, me han invitado, pero en 
esos momentos no me sentía prepa-
rada, ya que seguía arrastrando la se-
paración de Mulier, como que esta-
ba quebrada con ese tema. Ahora sí 
es el momento”. 
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La exposición “De la mano”, 
versión 13 del proyecto que 
realizan con el taller Flor de 
Arte de Coanil, aún puede 
ser visitada. 

Muestra que sigue 
en exhibición

Burgos señaló que evalúan 
la posibilidad de añadir uno 
o dos artistas plásticos 
durante el 2023. 

Podrían sumarse 
nuevos miembros

La Galería de los Ocho y una temporada 
donde pudo retomar su rutina creativa

AGRUPACIÓN VOLVIÓ A EXPONER PRESENCIALMENTE EN 2022

La segunda parte del 2022 fue 
de volver a un panorama más nor-
mal en casi todas las expresiones 
de la actividad humana. Y en ese 
sentido, una de las que sin dudas 
necesitaba mayor presencialidad 
era el mundo de la cultura, donde 
terminaron los límites de aforo y 
otras restricciones. Ello permitió 
que muchos creadores volvieran 
a sus rutinas habituales, tal como 
le pasó a la Galería de los Ocho, 
histórica agrupación de artistas 
visuales de la Región que pudo re-
tomar sus exposiciones presen-
ciales, en su sala ubicada en el lo-
cal 24 del segundo nivel de la Ga-
lería Universidad de Concepción. 

Por ello, al momento de hacer 

Rodrigo Burgos, su director, se refirió al valor de poder conectarse nuevamente con 
la gente. Además, habló de sus metas para este año.
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un balance, su director Rodrigo 
Burgos tuvo palabras positivas 
para lo realizado en 2022.  

“Fue una buena temporada en la 
Galería, hemos retomado la habi-
tualidad de inaugurar y eso ha per-
mitido la vuelta de público a nues-
tro espacio. Hemos tenido mucha 
afluencia de visitantes”, dijo. 

 Al respecto, agregó que “desde 
el mes de abril comenzamos con 
inauguraciones propias de la ga-
lería como por ejemplo:  ‘Latir Flo-
tante’, ‘Pequeño formato, relatos 
visuales’,  además de realizar en 
diciembre muestra de nuestro 
aniversario, ‘18 años’, y también 
inauguramos la versión 13 de la 
exposición conjunta con el Taller 
Flor de arte de Coanil, ‘De la 
mano’. Esta muestra aún está en 

sala para que puedan ser visitada 
por la comunidad”. 

  
 

Llenar otras paredes 
Actualmente, la agrupación la 

conforman Albino Echeverría, 
Iván Contreras, Eileen Kelly, Juan 
Marcos Solís, Carola Strmelj, An-
drea Donke, Carolina Bastías, 
Gladys San Martín, Igor Andra-
des, Consuelo Saavedra, Rodrigo 
Burgos y la galerista Patricia Ri-
quelme. De acuerdo a su director, 
esta temporada podrían sumarse 
nuevos nombres. 

“Estamos en evaluación de inte-
grar uno o dos artistas plásticos 
más durante este año. La evalua-
ción desde el punto de vista gene-
ral ha sido buena, ya que hemos 

vuelto a nuestro espacio, de a 
poco, siendo muy conscientes de 
la realidad que estamos viviendo 
como sociedad, lo que no permi-
te un gran poder de adquisición 
en el arte”. 

Sobre lo que pretenden desa-
rrollar esta temporada que co-
mienza, Burgos destacó que, jun-
to con seguir con su calendario 
habitual de muestras en su sala, la 
idea es llevar sus colecciones a 
otros espacios a nivel regional. 

“Tenemos pensado inaugurar 
mes a mes, como era antes del es-
tallido social y de la pandemia, y 
como colectivo estamos en gestio-
nes para llegar a otras salas y otros 
muros dentro de la Región”, dijo. 

 En ese sentido, agregó que se 
mantendrán en su espacio habi-
tual de la Galería Universidad de 
Concepción. “Seguiremos en ese 
lugar por todo el 2023”, afirmó. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



16 Diario Concepción Martes 24 de enero de 2023

Era un debut complicadísi-
mo, contra una “U” urgida de 
triunfos y Huachipato fue astu-
to. A ratos mostró buen fútbol, 
aguantó cuando debió hacerlo 
y lo cerró en el final con un go-
lazo. Fue un 3-1 para agarrar 
confianza de la mano del técni-
co Gustavo Álvarez que se las 
arregló con los mismos del año 
pasado, aunque se vieron mu-
cho más sueltos. 

Los mejores momentos se vi-
vieron cada vez que se juntaron 
Javier Altamirano y Brayan Pal-
mezano, ambos con mucha li-
bertad en la cancha. El “Javi” 
hizo el primero tras gran pase de 
su socio, pero la “U” empató ra-
pidito, un minuto después, con 
Mateos empujando a la red un 
desborde de Huerta. 

En líneas generales fue un jue-
go parejo, pero Altamirano ex-
plotó en el momento preciso, 
impactó el horizontal y permi-
tió que desnivelara Cris Martí-
nez. Ahí Pellegrino metió a 
Poblete, Vargas y Palacios e 
inclinó la cancha. 

El “Chorri” mandó un 
zurdazo al travesaño, 
Castellón sacó un tiro a 
quemarropa de Mateos 
y Huerta elevó una in-
creíble bajo el arco. Era 
todo a una puerta y en 
una contra, Maxi Rodrí-
guez (94’) desató el carna-
val con “globito” sobre Cam-
pos. Estreno soñado. 

ABRAZOS EN EL DEBUT ACERERO EN SANTA LAURA

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El partido estaba parejo, aunque Huachipato tenía un 
poco más la pelota. A los 40’ Palmezano frota otra 
vez la lámpara, tal como en la 
apertura de la cuenta y mete un 
pase calcado al gol de Altamirano, 
ahora con Cris Martínez como 
objetivo. Zurdazo abajo que 

era el 2-1 hasta que se cobra 
posición de adelanto. ¿Lo fue? 

Ni el Var pudo dejarlo en claro.

POLÉMICA

Deportes

Aparece a cuentagotas, pero ante la “U” cada vez 
que se atrevió resultó determinante. Javier Altamirano 
fue clave en los dos primeros tantos acereros, con 
pinceladas de alta calidad. Primero, controlando 
un pase preciso de Palmezano para 
definir abajo ante la salida de Campos. 
Luego, sacando a pasear a Zaldivia, 
para azotar el travesaño. El 
rebote lo transformó en gol Cris 
Martínez. A veces uno olvida 
que solo tiene 23 años y ya 
cuenta más de 150 partidos 
con la camiseta de 
Huachipato y 14 goles 
anotados. Esta temporada 
está llamado a ser uno de los 
líderes del equipo.

LA FIGURA

El comienzo de Universidad de Chile es para preocuparse, 
porque no se ve mejor que la última campaña. Y aunque 
hubo varios puntos bajos, destaca lo del argentino Leandro 
Fernández, con problemas para controlar balones, terminar 
las jugadas y fallando una de las ocasiones más claras, al 
quedarle un rebote de cara al arco. No por nada, fue el segundo 
cambio de Pellegrino, justo después de quitar a Nicolás Guerra, 
que no mostró todo lo bueno que hizo el 2023 defendiendo a 
Ñublense. ¿Una más de la “U? Recibió cinco tarjetas amarillas 

y algo mejoró con los cambios.

EL VILLANO
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40”

Estreno ganador 
de este nuevo 
Huachipato de 
Álvarez que mató 
cuando debía 
hacerlo, de la 
mano de sus 
conductores, y 
sufrió en el final 
con dos remates al 
palo y un tapadón 
de Castellón para 
salvar el 3-1 
definitivo.

Cris Martínez no marcaba 
un gol desde julio 
del año pasado. Fue 
una temporada 
complicada, alternando 
banca con algunas 
titularidades y perdiendo  
confianza. Tenía unas ganas 
terribles de anotar y le anularon 
un tanto muy dudoso en el primer 

tiempo. No bajó los 
brazos y al primer rebote, a los 59’, 

estaba voraz, debajo del arco para 
reencontrarse con los abrazos. 

Los refuerzos ofensivos de 
Huachipato (Brea y Acosta) 
partieron desde el banco 
y el paraguayo-chileno 
demostró que no será tan 
fácil sacarlo. Dará pelea 
y cuando salió del campo 
su actitud demostró que 

nuevamente se siente pieza 
importante.

MOMENTO CLAVE

Sin caras nuevas y de la 
mano de Brayan y el “Javi”

GOLES

C. Campos 
J. Gómez 
N. Domínguez 
M. Zaldivia 
J. Castro 
M. Morales 
F. Mateos 
F. Gallegos 
L. Fernández 
R. Huerta 
N. Guerra

HUACHIPATO

FORMACIONES

M. Pelegrino

DT

(60’) Palacios x 
Guerra 
(66’) Vargas x 
Fernández 
(66’) Poblete x 
Gallegos

Domínguez, Huerta, 
Fernández, Morales, 
Mateos

U. DE CHILE

1

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
E. Malanca 
B. Gazzolo 
N. Baeza 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
J. Altamirano 
B. Palmezano 
M. Rodríguez 
C. Martínez

G. Álvarez

DT

(74’) Brea x C. 
Martínez 
(80’) Torres x 
Palmezano 
(88’) Ramírez x 
Altamirano

M. Rodríguez, 
Sepúlveda

(28’) Mateos (27’) Altamirano 
(59’) C. Martínez 
(94’) Rodríguez

Estadio: Santa Laura 
Público: 12.344 personas. 
Árbitro: Héctor Jona

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

3

59”
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en casa a la vista. Este 
viernes contra Ancud y el 
domingo frente a Castro en 
la Casa del Deporte.

partidos 
2

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
3° Juzgado Civil de Concepción, causa Rol V-232-2022, sobre Declaración de 
Interdicción por demencia, solicitante Carmen Ester Alejandra Inostroza Figueroa, 
por sentencia definitiva de fecha 01/12/2022 declaró interdicto definitivamente 
por demencia a don Víctor Arnoldo Inostroza Pantoja, Cédula de identidad N° 
2.370.014-K, domiciliado en calle Dante Alighieri N° 175, Villa Italia, comuna de 
Penco, quien ha quedado privado de la libre administración de sus bienes, 
quedando su hija, Carmen Ester Alejandra Inostroza Figueroa como curadora 
general de sus bienes. Secretaría.

Naval y Lota tienen fecha de revanchas
No partieron de la misma forma 

el Octogonal del Bío Bío, pero am-
bos enfrentan llaves aún abiertas y 
tendrán que definirlas en casa. Na-
val y Lota Schwager tendrán sus 
primeras presentaciones del año 
ante su público y se espera mucha 
gente alentando un posible paso a 
semifinales. 

El ancla ganó 2-1 en casa de 
Constitución, con goles de Alexan-
der Merino e Ignacio Flores, dos de 
los muchos sobrevivientes de la 
campaña 2012. La vuelta se jugará 
este sábado, desde las 17 horas en 
el estadio El Morro. 

La “Lamparita”, en tanto, logró 

elenco que ahora adiestra Renato 
Ramos irá por su revancha el do-
mingo, a las 16 horas, en el estadio 
Federico Schwager.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO.

NAVAL demostró que tiene una base consolidada y partió ganando.

apretar la llave luego de partir tres 
goles abajo antes de los 20 minutos 
y, finalmente, se estrenó con derro-
ta 2-3 en cancha de Mulchén. El 

ARRANQUE TRIUNFADOR EN LA LNB

Son favoritos, lo saben y no les 
molesta. Pero tienen claro que no se 
gana con el nombre, hay que ratifi-
carlo dentro del gimnasio y la UdeC 
partió con el pie derecho en la LNB. 
Primero ganó 74-64 en cancha de 
Valdivia y luego 127-60 a Temuco en 
la Casa del Deporte. 

Carlos Milano fue la mejor mano 
del primer triunfo, con 14 puntos 
(Arteaga hizo 11 y Terry 10) y seña-
ló que “comenzamos mal, lo habla-
mos como grupo y se hicieron algu-
nos ajustes para cerrarlo de la me-
jor forma. Sabíamos que Valdivia 

Milano: “la 
agenda es 
cargada y 
sabemos que 
todos vienen 
a bajarnos”
Quinteto del Campanil batalló para 
ganar en Valdivia y luego arrasó en casa 
contra Temuco. Van por el “tri”, pero con 
un ojo en hacer historia internacional.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

un mismo nivel”. 
El viernes recibirán a Ancud y el 

domingo repetirán en casa contra 
Castro. El pivote apuntó que “Ancud 
es duro, será un partido reñido. La 
agenda está cargada y todos quieren 
bajar a la UdeC, es la meta de los de-
más equipos. A la semana siguien-
te tendremos que desplazarnos a 
Brasil y queremos ganar de nuevo, 
hacer historia, pelear una clasifica-
ción que sería inédita. Ganamos a 
Obras, jugamos de tú a tú contra 
Franca. Podemos hacerlo de nuevo, 
estamos preparados”. 

Y asegura que esa victoria en Ar-
gentina todavía se siente en el cama-

rín. “Fue un momento muy lindo y 
te deja el ánimo por las nubes. Tam-
poco es para quedarse con eso, pero 
te hace creer en lo que estamos ha-
ciendo. Hay un compromiso de to-
dos por seguir sumando títulos y 
todos nos sentimos importantes”. 

Milano también sabe lo que pesa 
y advirtió que “entiendo perfecta-
mente mi rol, tengo buenos minu-
tos y siempre intento que sean de 
calidad. Siento que aporto y el pro-
fesor confía en el grupo, rota mucho 
para manejar las cargas”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

es fuerte y que para ganarlo había 
que trabajarlos mucho”. 

El segundo fue distinto, con 5 ju-
gadores nacionales sobre los 17 
puntos (Arteaga, Carrasco, Sáez, 
Rubio y Silva) y llegando a los 100 ya 
en el tercer cuarto. Milano comen-
tó que “ahí nos vimos mejor, el equi-
po sólido que andamos buscando. 
No olvidemos que veníamos de un 
viaje largo con dos partidos durísi-
mos por Champions, volvimos a en-
trenar y después son 6 horas a Val-
divia. También agota, pero ahí es 
donde ayuda tener un plantel largo. 
Acá hay 5 que entran jugando y lue-
go entran otros 5 que mantienen 
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Santoral: Francisco de Sales

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novasalud.com  
• Ongolmo 144, local 102

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

15/19 16/24
LOS ÁNGELES

13/29
SANTIAGO

15/25
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

13/27
TALCA

14/25
ANGOL

11/25
TEMUCO

9/17
P. MONTT

11/17
MIÉRCOLES

11/17
JUEVES

12/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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